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, TERCERA p ARTE. 
principal es la a, y las demás son la misma 
voz ligeramente modificada. 

Articulaciones 6 consonantes son las modi­
ficaciones de la voz por los órganos del apa­
rato vocal, e8t<> es, por la garganta, el pala- ~ 
dar, la lengua, las fosas nasales, los dientes -

PROSODIA· 

LETRA.S y StLABAS. 

te de la Gramática. 

y los labios. Para pronunciar pa, pe,pi, •1tc., 
hay necesidad de servirse de los labios, unién­
dolos y de~ pegándolos fuer temen te al pro­
nunciar las vocales a, e, i, etc. Por esto de­
cimos que la p es articulación ó consonante. 

Las vocales pueden pronunciarse sin ne­
cesidad de las consonantes, pero é,h s siem­
pre necesitan el auxilio de la voelll, y de alli 
su nombre de consonantes, porqu8 solamente 
IUenan con las vocales. 1 . aquella par . las pala-Ptosodia es_ , • ronunciar bien 

que nos ensena. '" P 111 La vocal sola se llama voz m,rnple, y la 
d ~lab0,3 Y aoompañ~da de consonante voz articulada. bras. l bras se furroan e •· 

'!Laab~PI/zetr0,3. 1 ntos que sirven ¡>111 Las consonantes pueden articular á las 
si n los e eroe vocales de varias maneras, ó, en otros tér-

Letras ~o d las palabra&. la8 minos, la articwación puede ser directa, in,. 
la formación e distinguen la voz y 11ersa, 6 mixta. Es directa cuando la conso-

En las letr0,3 se · nante precede á la vocal, cbmo en ta; inversa, 
tiC11,lacio~- "do producido por 

1
~ ~iUlllllllll auando la vocal precede á la consonante, CO;-

Voz es e ª!>:I par la boca con cie IDO en at,· y m-ixta cuando la vocal e.tá en-
del aire arroJ 

O 

• de medio de dos oonaonantes, como en lar. Es-• I gradaClODell 
za. lu vana · 0 u. tas tres articulaciones 80n ri,wplea, y se di.. V ocal.a 5?0 

castellano: a, 8, i, ' 
TOZ y aon cinco en 



102 • tas tie-
d las compuesta8 en que u8ts 6 bien 

tin!uJ~s c~nsonantes an:~~ ~~i:'tr~ es ar­
!!tes y desp_ués d:! vesta; abs, inversar:: 
ticulación dire~ deFXirecta ~pues"?-mple é 
p'Ul!8ta;_trpas~·mSans, mixta de di:a :directa 
versa sim 'u.esta· y trans, mi 

•O<llODI JI,'IJ(JDl'l'.u.ml 

inv~:s~pinver;a com~r:; castellano, á 

Las consonantes f~~:te, ch, d, f, g suave, g 
b . be suave, e t (1). sa er. ' ~ r s ' v. m 

fuerte, !, ll, m, "'t' ;~ f~ib~n diferentes dnu~en~ 
L consonan e las pro , 

bresa:egún los órgan:;:bi¿~ labio- denta.le¡ s, 
•onantes .' les y gv,tv,ra es. ssí hay con.! lingv,o-pal~ia ' l s labios, 

lingv,o -dl ebn!tie~'se pronuncian¡ czon co~ el labio 
Las a i 1 tabio-den a es f v· b •p · as . s y son , • y sq~ ' m, ~• dientes super1ore ' los dien• 

inferior y lde tales con la lengua. y la.diales' 
las linguo n ve 'd t; las linguo ph ª1 ll n ti, 
tes, y son e sua ' ~\adar, y son e ' ' , 'n e 
con la lengua y 1!; con la gMganta, fa :ºtie• 
r,s; Y las g~1::e y fuerte. L1to ~/ pronun-
fuerte, Y g les porque no 
nen algo de nasa ' 

de los caracteres - . d que no hablamos por ellos. ('1¡ Enttén ase 'dos representados 
critol, sino de los aom 

na 1u»A:n04 Cl41ntr...1».t.. 
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<:iao bien si están nhstruidas las fosas de la 
4 

nsr1z. 

La reunión de las vocales y las consonan.­
tea recibe el nombre de aljabet,o 6 a'iecedn:rio. 

Sílaba es i.:na 6 más letras que se pro­
nuncian en una emisión de voz, como· a, ba, 
c,b, bre, ber, goy, trans, etc. Cuando consta 
<le una sola letra, é~ta es necesariamente un& 
vocal. 

Diptongo es la reunión dP dos vocales en 
una misma sílaba, como ai en baile, ue en bueno. 

No toda reunión d3 dos vocales puede for­
mar fácilmente diptongo. Las vocales a,e, o, 
eomo más so~oras que las otras dos, i, u, no 
Be combinan bien entre sí forrnando dipton­
gos, porqu~ como se h~n de pronunciar muy 
ara.menta á cau3a d1 su sonoridad, no per­
iten que se las pronuncie bien en una sola 
isión de voz. Así es que no son llamados 

'ptongosae,ao,ea, eo, oa, yoe, eo Dánae,mar­
reo, héroe, etc., pero c;imo no puede decir. 
en rigor que fürman dos sllabas, se las lla­
C'IUUi-diptongos, y se las conaidera como 
ino medio entre una y do1 silabu. 

Tript,ongo es la reunión de tres vocaI.ea 
a misma Bilaba, como iai, iei, '-"", 'Uei, en. 
diái,, utudiéis, santiguái,, aantigüéia. ~ 

' 
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un triptongo no pueden -entrar dos vocales­
aonoras, y mucho menos t re~. por la razón 
que se di6 en el párrafo anterior , 

Las palabras, rior el número de sílabas de 
que consten, se dividen en 'ffl,O'TWSÍ,labos, dii'1r 
labos, trisilohos, etc., según que sean de una, 
dos, tres síh1bas, etc.; (\< mo rey, mono,;,í1abo; 
mina, disí\3 be•, y cortejo, trisíJ,,,bo. Si cor,stan 
de varias sí\Rb~R, se llaman poliSÍ,labos, como 
w~, independiente, etc. 

CUESTIONARIO. 

¡Qué ea Prosodia? 
¡De qué se forman las palabrasf 
¡ Y las sil a b5Si' , 
¡Qué se entiende por letra? 
¡ Qué distinción se hace en las letras? 

¿Qué es voz? 
~ué son las vocales youál 11s la princip 
¡Qué aon articulaciones 6 consonantes? 
¿Cúk!a letras pueden pronunciarse sol 

y cúlea no, y por qué razón? 
¡Qué es voz aimp1e y voz articulada? 
i<Ju'ntol modoe hay de articulación? 
¡CúntM consonantes hay en caltella 
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lÜÓmo' se divide ¡ 
¿Cuáles son las d: asdcon¡onantes? 
,Qué es alfabeto? ca a c aseP 
¿Qué es sílaba? •• 

tra\Pueden coustar las tilabas de una sola l&--

¿Qu~ es diptongo? . 
,¡Que vocaleo no l te d ip~ongo y por fu~~ en formar fácilmen~ 

l Que se entiende . 
lQ.ué es triptongorl cuasi- diptongo? (1]~· 

¿Como se dividen l al núm.ei:o de silabas? as palabras en atención. , 

EJ ERCICIOS. 

XXIX. 

En las mismas págl 
cene este ejercicio to1:.ª 75 

Y 76 puede ha~ 
bras y diciendo '. ando algunas pal&­
~culacionea e; rimero, _si cada una de las 
:1l!e 6 mixta; d~;;~~ 8

1
:~~rsad etc., si ea 

conaonantes ei es lab'al,1cel ~ cada una 1 abio~dental - ,. 
.,.J•l Lammióndedosvocal ,,_, como u m """• y MIIU/~ sonora no acentua.. 

1 
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-~te.; en seguida, si alguna reunión de doa 6 
-tres vocales es diptongo, cuasi-diptongo ó 
-triptongo; y, por último, cuáles vocales aon 
,cmonosllabos, disllabos, etc. 

ACENTO Y CANTIDAD. 

Acento es el esfuerzo particular que se ha­
·~ . para pronunciar alguna de 1&11 sílab•a de 
:UUa palabra; aal · en pá,jaro, libro y cora:z6n 
llevan acento 6 e~tán acentuadas rtspect1va­

, mente las silabas pa, li y zon, porque en ellaa 
esforzamos más la voz que en las demás pa• 
ra pronunciar la, palabras á que pertenecen. 

Las palabras que ►e ace1 túan en la última 
· allaba se llaman aguda•, como rM6n; las que 
. se acentúan en la penúltima, graves, como li• 
, bro, y las que S3 acentúan fn la antepenúlti• 
·ma, esdrújulas, como GTamática. 

Hay también palabras semi-esdrújulas y 
. $Obre esdrújulas 6 super-esdrújulas: las pri­

meras son las que terminando por cua,i-dip· 
tongo, 1e acentúan en la sílaba aoterior, co­
mo héroe, ebúrneo, que no suelen llama~ 
·ae graves ni esdrújulaa,• y so'/m-esdrijulaa 

• ,ó B'Uper-esdrújulas aon la1 que ae acen­
'tdan en una 11.laba anterior, la antepen\11-
tima, como guárdamela que te acentú • 

: guar. , 
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Cantidad es el tiempo que em leamos e_,, 
pronunciar cada uoa de las sflab!. p n 
z6n de la cantidad se dividen laª :íl bvr ra­
largas b . • • a as en 
ti 

y reves: largas son las que exigen más 
empopara 8 • • 

d 
u pronun01ac16n y breves las 

emés. ' 
S~ silabas largas: 
I. Las acentuadas, como me en 

p_orque el esfuerzo que exigen para pr~ 
ma

2
~ les da mayor dlll'aci6n. 

tes d
. Las qu~ tienen dos consonante■ an-
e la vocal, como bra fle etc 

3º L ' ' ' . as que terminan en consonante 
como aul en sultán • 40 . 

~as que llevan diptongo, cuasi-di¡,-; 
tongo 6 triptongo, CO!Ilo lio en Emilio ero 
en crus 1qeeo, Y gua is en santiguá-is. ' 

Las silabas no compr,mdid•s en las reglas 
:nter1ores, esto es, las que no lleven acento ni 
eng~n dos consonantes antes de la vocal, ni 

termrnen e~ c?nsonante, ni contengan di 
t?ngo, cuas1-d1 ptongo 6 triptongo, d~ben co!: 
11 :ierarae como breves, como ja y t-o en pájaro. 

-

1 

1 

1' 
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CUESTIONARIO. 

¡Qué e, acento? d a­
¿Q,ué se entiende Pº: pdal~?rts tguy s~tr~~s­

-ves, esdrújulas, semies ruiu a 
drújulas ó superesdrújulas? . 

Q,ué es cantidad en Prosodu? ? 
:Cuáles sílabas son largas y cuáles breves ' 

EJERCICIOS. 

xxx. 
"'-"'lense las palabras agudas? graveós! etc., 
oewo . 75 76· n seguida ese ~anse 

de las pági~ab Y ; :eñalar sus sílabas 
' algunas pa a rasdapado la razón por qué son 

largas y breves, ~ 
de una y otra especie. 

D• Gli!IÚ.TI<JA Oil'nLLil~ 10, 

CUARTA PARTE. 

~ ORTOGRAFÍA. 

La Ortografia es uaa parte de la Gramátl­
ea, q 11e nos enseñi á escribir correctamente. 
· El arte ds escribir, ó la escrüura, es el ar­
te de representar nuestras ideas por medio 
de ciertos signos visibles llamadas letras, y 
de otros sig 10s auriliares. 

De suerte que ss llaman letras, no aólo los 
sonidos elementales de las palabras, lino , 
también los caracteres ó figuras con que lle 
representan esos sonidos. · 

Las letras son 28 en castellano: las cinco 
vocales a, e, i, o, u, y 23 consonantes que aon: 
ó, e, ch, d, f, g, h, j, k, l, ll, m, n, 11,p, q, ,, ,. C, 
v, x,y,z. 

La reunión de las vocales y las conson111-
tes se llama alfabeto eacrito 6 abn.plern•te 
alfabeto. 

La, 28 letr:ui del alfabeto cast-ellano, n-



presentan los 23 sonidos de que se trató en 
la Prosodia, porque á veces no hay am1erdo 
perfecto entre cada uno de los sonidos y la 
letra con que se representa. La & tiene dos 
sonidos, uno suave antes de e; i, como en ce­
T'TO, cita1·, y otro fuerte en todos los demás 
easos, como en carro, crema, Tepic; el sonido 
suave de la e se representa á veces por la ~ 
como en zorra, zumo; y el sonido fuerte unas 
veces por la k, como_en ki/lJmetro, y otras por 
la</, como en que,:III". La g tiene dos soni­
dos, uno euave y otro fuerte: es fuerte antes 
de e, i, como en girwro, gitano, y suave en 
cualquier otro caso, como en gloria, gusto; 
el sonido fuerte de g se representa á veces por 
la j, como en caja. La h no representa nin­
gún sonido; por esto se llama letra muda. 
La x equivale á las dos letras e, s, como en 
ei,amen; de manera que repreMnta dos soni­
dos. Por último, la y griega suena lo mismo 
que la i latina. 

Las letras, además de dividirse en vocales 
y consonantes, se dividen en siniples y do­
bles y en mayúsculas y minúsculas. · 

Letras imples son lall que constan de una 
aola figura, como b, d, ele; y dobles las que 
tDnatan de doa, como ch, U, rr. 

Dli elWúnCA CAnllLLUA, 

Las mayús1JUlas y las . ✓. _ l en io-nal , minu,.,-IJU as son letras. -.,~ numero unas y t 1 · . ' 
pronunciación, y sólo se dis~!; ~~~ j mis~a · 
:eras de las i!egund_as por su Egura; i!s ~::· 
:,,as son las escnt?s arriba, y las ma­
E. F asG sHon las que siguen: ..4., B, C Oll D 

' ' ' ' I, J, K, L, LL, M N - ' ' P, Q, R, S, T U. V X y Z ' . ' .N, . O, _ 
,. ' ' , ' . 

CUESTIONARIO. • 

,Qu~ es Ortografía!' 
¿Que es escritura? 

do~Qué son letras ortográficamente hablan--

¿ ~~:les son las ):tras e~ la escritura? . 
1 Ae letr~ no hay igual número de sonidos. 

¿C~ntoa sonidos tiene la &'P 

. ru:!u~eº:':1 letras representan el sonido-

¿Y el sonido suave' 
¿Cuántos sonidos tiene la d' 

de •~u; otra letra represen~ el sonido fuerte.. 

¿ CoAI ei el sonido de la M 
¿A qué tlfluivale la d 
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¡Cuál letra tiene el mismo sonido de la 1 
.¡griega? · 

¿Cuáles otrBs divisiones admiten las letrarl 
¡Qué son letras timphs y compuest.ast 
¿Qué son letras ma) úsculas 6 minúsculas! 

USO DE LA.B LETRAS ID.YÚBOULAB; 

• 

,Llevan letra mayúscula al principio: 
l . º La primer,\ palabra de cada frase. 
2 ° Los ap~J1idos y los nombr, s pro­

•pios, ya sean de persona, de lugar, de sei:es 
abstractos personificados, dioses del paganis• 
mo, etc.; v. g : Rodríguez, CeT1Jantes, Luis, 
_,A,.tonio, Fram-ia, Ing laterra, la DisCO'rdia, 
la Envidia, Júpiter, MineT1Ja, etc. 

Los nombres propios de corporaciones, ins­
""tituciones, li\iros, etc., que consten de dos 6 

más palabras, llevan letra mayúscula en 111 
pahbras principales: v. g.: Ju,nta, Dirediflfl 

·,de Estudios, SuprerM Trib1.1111,al de J'IJ,8ftCÍII, 
Gramática Castellana. 

3. ~ Los nombres que expresan dignl­
·dades, empleos 6 profesiones elevad<>II, cuan­
·tdo ae quiere dar á éstos ~u~ha impo~cia, 
-v. g.: Rey, Gobern,ador, Mvnut:ro, Magi,tra,do, 
.. et.e. ' . 
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4 ·º La palab mado dos raque va despuál del si 
glón sepa!a,d.7;°~• cuando se escribe ::~ 
palabras text~ale~uqando es la primera de las 
,persona. ue tomamos de alguna 

EJEMPLOS. 

I. Ef s imado amigo: 
& 'b' to, etc. ci i su atenta carta de l o ,,_ • .... ago,. 

JI. Cerva t -
tal libro: º.E! :~ienza así su inmor-
de cuyo nombre no "fgar de la Mancha 

En 1 . quiero acordarme etc.': 
d o Impreso su 1 ' 
etras mayúsculas ~ e usarse escribir eon 

;eorpor&eión, institucit~ ell.bnombre dé alguna 
, 1 ro, etc. 

CUESTIONARIO. 

¿Qué reglas h 
mayúsculasf ay para el uso de las Ietru 

EJERCICIOS. 

XXXI. 

JJfgase por qué llevan letra -<--mayw.cula a!-
Gram,t1ca Oaetellau.-.; 

• 

• 
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gunu palabras de las p,ginas 7'5'Y 76; en. 
aeguida tómense otras palabras de allí mis­
mo, para que se diga por qué no llevan letra. 
mayúscula. 

En las palabras siguientes, que de intento 
están escritas únicamente con letras minús­
culas, dlgase cuáles deben llevar mayúscula 
y por qué: canario, retrato, rniguel hidalgo y, 
costitla, caja, ntptuno, jal~co, Baturno, coche, 
e,tatua, lápiz, ner6n, napole6n, árbol, congreso-
de la uni6n. · 

USO DE CADA UNA DE LAS LETRAS. 

Como pueden confundirse en su uso, la e 
un 1s veces con la le 6 la q, y otras con la z; 
como la g se confunde con la j; y como los 
mexicanos y aun muchos españole!!, confun· 
den la pronunciación de la '11 con la. de la b, y 
la. de la 8 con la de e suave 6 la z, etc; se: 
haoe necesario dar reglas para el uso de e• 
tas y otras letras que pueden p1oducir di6.-

eultadee en la e11critura. 

• DE GRAMÁTICA CASTD• =LilA. 
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r~be Ecrilbii-se b en vez de . 
bl n as comb' . v. b:~ !iu, 

0
t°;Se, bri, ;:~ciz;i:s y bla, I ble, bli, 

obtene;, s;_btt:rrá' como bland-0, bre:en aªbª sl:íla-
2. o E neo. , so vtr, 

~tivo d n el pretérito im 
ció e los verbos de 1 ~erfecto de indi. 

n, como estudiaba ~ pnmera con. u .r rn _el mismo tiem'estudiabas,cantabaj ga-
tba, ibas, etc po del verbo . 'etc., a o E 

1
· ir, como 

· n os b btr y tab,,,. yer os beber cab 
mo es ·¿. ' y en los que ter' . • er, deber, ha-

4- ocri Dir, excepto hervir •me Jn_an en·bir, co-
espu, d , • rv1r y · . 

bre si h d es e m en e d vivir 
"/Jomba a e seguir b ,6 v caso e duda so . 

5 
o. ' omo en rombo 

· En J ' bibl, bu bwr as palabras que ení . 
Y busto: y eny ca~' como biblia, bu=en por 

~by 
1
ese ionido :~t~':: las palabras 'eÍU:! 

W! a, etc, U. como abundan . 
6. o En cia, 

tos de las todos los derivados 
mo bebida pab~ras que se escrib y compues -

Debe e , stio, derivadas de b !º con b, ro­
. l. o E set irs~ v en vez b· e er y saber. 

n os ad;etívos · 
ave,avo, eva,eve,evo iva 9ue terminan en ava 

, 'ivo, como bra•·o ._ ' "' ,vre:ve, 
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in.finitivo, etc. Be exceptúan árabe y los ter• 
minados en sílaba. 

2. o · En las palabras que comienzan por U 
6 11, como llover, llevar, t1J1tiverso; á excepción 
de wrbano, 11,rdimbre, wnibilical. 

3. 0 Inmediatamente después den 6 d, co-
mo envidia, advertencia. 

4. 0 En la conjuga.ei6n de los verbos an· 
dar, estar, ir y tener, exceptuando 'el preté­
rito imperfecto de indicativo de andar, estar 
~ ir. 5. 0 En las pal¡,.bras qu,e comienzan por 
viti, vio. vice, villa y villar, como viu,do, violtn, 
'loicc c6nsul, á • excepción de biombo, biografia 
y IYiología 

6. 0 En todos los derivados y compuee-
tos de las palabras que se escriben con v, CO• 
mo novedad, alevoso, etc., derivados de nuevo, 
olcve, etc. 

EJERCICIOS. 

XXXIII. 

Dígase por qué se escriben con b la@ pala· 
bras siguientes: bula, bondad, paseábamos, 
l,rá~o, butaca, albricias, bebiste, su,bterfe,uio, 
:Oiblwgrofo. objeci6n, mirabas, niebla, deberí.a, 
recibir, twmba, zumbar, stll!07'WÍT, blo<¡UAJO• 

DE GBAMÁTIOA OASl'KLLANl\, 117 

XXXIV 

Dfgase por qué se es rib 
b_ras siguientes: anversoc _en con v las pala­
tivo, estuviera, novicio ' vic~rrer¡ente, sustan-
varon voy ••ill , _constitutiva viola ll 

' , ' ano, tu,i"l,mos anduv'i· . ' e• , ereis. 

XXXV. 

. ¿Cuáles de las palabr . . . , -; 
ren escritas, y cuáles ª~- s1gm~ntes ei;tán 
orracho, cómbenir volaºº·: . Teveli6n, Mveda 

w, selba berdad b' . ' bisita, bentana bon.' 
ja nd ' a ominar val' t ' 11,-·L~ª a, bastante botell ' ien e, vobo, a.ve-
Clr,wr. ' a, ventaja, batalla, va,. 

XXXVI. 
11( 

lCuándo ~e eacriben 
eatas palabrasP: bazo v':::: t y cuándo con v 
cavo, bacw, vacía ' , dlo, vello C(WO 

queta, bai·6n, var6,rrb;ar, grabar, baqu4a, va~ 
l,a,r, basto y ·va.sto. ' ya, vaya, revelar, rebe-

'I 
EC~ 

~ a 
up ., 

\ 

• . . 
' 

l 
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Q C-S-Z. C.-K.- .- .. 

. e el sol)ido fllerte' 
Como la e, c~ando t:~nuso con la k y la q, 

puede confundirse en sólo se us& en las com­
ad vertiremos que!ª ¿mo en querer, quitar; la 
binaciones que, qu\ e s voces recientes de 
k únicamente en a guna k"l6metro nikel, que 

· t anJ' ero como i ,' ¡ Fue• origen ex r . ' 'Mmetro, ni.que . 
muchos escrilíen ya qui e 

. debe usarse . d 
ra de esos ~asos 1 anido suave, se confun e 

Cuando tiene e s vitar en parte esa 
la e con l& s Y, la z, Y r~:~ :eglas siguientes: 
confusión, attendase 

Se escribe c: 

te~minados en cer, ci't, 
1. o En los ver~os os compuestos. ~e 

ciar, y ~n slll! den(c:~dagu{a)' ser, toser' iuir, 
exceptuan cos~r . 
ansiar y exta3'1:°'r8

~· d la z en los deriva• 
2. o En sust1tuc16n 1:s a\abras que ten­

dos y compuestos d\\tioia sílaba, siempre 
gan esta letr~ en la l /iz felices, paz, paces, 
que siga e 6 i, como Je ' 
pacífico, etc. t ntivos terminados. en 

3 o En muchos su~ a . . indicio oraci6n. 
. . . ci6n como 7ust1cia, ' cia,cwy • . 
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Sin emb11rgo, algunos terminan en sia, no, y 
muchos en sión, como Anaatalio, Iglesia, ·di­
,visi6tt, etc. [1]. 

4. ::> En los diminutivos en cito, cico, cilio, 6 
excepción de los que se deriven de un positi • 
vo que tenga a en la última afiaba, como Lui­
•• -<JIYll<l,pa;si!o, derivados de Luis y compá,. 

.Se escribirá s: 

l. 
0 

En la terminación de los plurales de 
:Joa s11stantivos y adjetivos, como libros, bue­
.nos. 

2. 0 En las palabras terminadas en 1.si­
mo, oso (significando abundancia), ismo é is­
tta, como graniUsimo, arenoso cristianismo, ca,­
jista., etc. 

3. 
0 

En los monosílabos se, si, so, m, ya 
se usen solos 6 en composición, como en l6.­
,vantarse, consigo, sopena y suponer. 

4. 
0 

En los diminutivos cuyos primitivOII 
<terminan en so, sa, 6 s, como casito, rosita, 
!l'ornatl'i.to. , · 

-5. 
0 

Deapués de las consonantes b, d, l, 

( 1 ). Se escribe ,, y no e inmediatamente dcspuds de 
,ce, ci, 4", t'lu,fe,fu,gre, mer, mi,pen, Jtr, pre, p,n,, 
'4Jer, :viy ul, y adem'8 enpast'ón1priszó11, eolisión, di,,u.,. .. 
tión, disuasi6n, persuasión, roas,,.., i11vasz"6tt, inlensió,r, 

<(sinónimo de intensidad),prete1Uzo11, ocasión, irrisfÚ'/1,, 
,01tti611, iont,,sfó•, collloNió", alutión, 1"/tuil,11, colitin, 
.d,iew11,.y pcrct1sfón., .., 
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.Ab8Q,l6n adscribir' solsticio, inspí-n r como , · ' ' . Taii:-sp;!_i¡;~ derivados y compuestos da-
las palab~ que se escriben con s. 

Se escnbirá z: l b as terminadas en anza~ 
IJ.I l(~~d!),1::a: :z:, es, ezo, izar, izo (l)~ 

i~ ~ 1:i!\rregularidades de los. v::_ 
bos.terminados en acer ecer, ocer y ueir, 
mo nazco, conozca, etc. 

EJERCICIOS.' 

XXXVII. 

' l di tado estas palabras_: conce~ 
Eacnbanse~ c '6n pa,,,;- •e pasi6n, ce• -"- d· .. :..:,_ inversi , v•"''"' , b' 'fn 

~'•• vv"".w'•• '6 no"'6n sucesión, o ~eci ¡~ :.:,_ eccifni 8eB't n, v• ' • • ¡· . 
'™''•• s ' 'bl resuri'ecci6n, Jª isci~e, 
zozobra, suscepti \ asunci6n excelencia, 
bazo? .vaso, as_c~i :halaci6n, ~cendet,.~ci­
pr~,. conebcisi i cerl.80 rescisión, cohsi6n~ 
tar,-recibir, s o,. ~ ' 
L __ ,..:,._ zOTTa mana. 
Ul,IJJW1'1 1 

G.-J. 

La g tiene doa sonidos: uno fuerte a-at.es 

·- . • o ,,,,,;s,, liso, ,_;. 
(i) ~ eueptúall~so, =:.' , 

11 ~ it,Jkau, pues se eecnben 
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de e, i, como en gente, ginete, y otro suave 
para loir demáa caso,, como en gato, goma" 
gula, granile, ignorar. Para no confundirla, 
con la j, cuando la g tiene sonido füerte, Be.· 
ilbaervarin estas reglas: 

l. "' Se escribe la g, en las palabras q 11e 
'c:omienz,n por gep, como geografía, geologia. 

:!. os En las terminaciones gélico, gen, gena-
w ,,. ~ • • ~ • • • 

'l'l,Q, geneo, genico, grmio, ger, gesimo, gio, a_ion, 
ginoso, gir, gírico, gismo, ígena, ígeno, igcrar, 
!gero, ogia, ogía, 6gica y 6gico; coa:.o en angélir ­
co, virgen, octoge:nario, homogéneo, fotogénico, 
ingenio, coger, vig@-rrw, regio, religión, faru,. 
ginoso, regir,panegírico, neologismo, indígena,. 
(Y.lfí,geno, refrigerar, armíg&ro, logia, geología;.. 
l6gica y patalógico. Se exceptúan comejbn,_ 
o.guajinoso, espejismo, tejer, brujir y crujir. 

3 • En los derivados y compuestos de 
las palabr:ls que llevan g. Exceptúaose, 
aquellos derivados en que debiendo tener la 
g aonldo fuerte, no se encuentra antea di, e, i;. 
en este cuo Be escribe j para conservar el so­
nido fuerte, como en aflija y aflijo, deriva, 
dos de aflijir. 

Se escribe j: 

l. 0 En Ju combinaciones aje, eje y jea?',, 
eomo en ajedrez, ejempl9 y ooj(l(l,r, . 

' 
1 

1 
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2.º En las inflexiones verbales en que 
1 hay ese sonido de j 6 g füerte, no teniendo 
--el infinitivo g nij; como en conduje, traje, de 
, conducir, traer. 

3.º En los derivados y compuestos de 
las voces que se escriben con j. 

EIERCICIOS. 
, 

XXXVIII. 

Et1criban~e al dictado estas pala.bras. ágil, 
: gelatina, regir, gitano, gimnásti?a! mii:jer, r~­
-ligi6n, diie, engendrar: gent.e, Gi!, angma1 pi­
""7'(1,r, lenguaje, cabotaJe, congeniar, genitivo, 
-ojialegre, agio, ingenioso. 

H. 

Esta. letra, que se escribe en muchas pa· 
, labras, es muda, es decir no tiene sonido al­
' guno. Para sa.bercuá.ndo se uaa, téngan1& 

presentes estas reglas: 

Se escribe h: 

1.0 Al principio de laa vocel que co· 
,;mien~an por ie, 11.e, idr, iper é ipo, y en 8111 
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derivado, y ' 
ltidráulica, hi;~:~::~~~p1::~. hiero, hWM, 

20 . · En las palab . 
llevaban f al prind iorasl que antig~mente 
mo hacer he p y a han perdido, CO• 

. Jermosa. ' rnwsa, que se escribían facer y 

Algunos derivados de hu , co, y. hueso, como ovoide orfiºl"t'fo:no, h11e­
-0sarw, se escriben sin h . an a ' oquedad y 
llevan las voces p . ·t· •ªpes.ar ·de que la r1m1 1vas. 

EJERCICIOS. 

XXXIX. 

Escríbanse al dictado estas . 
4-ar, ahorrar ora l . . palabras: hora­
Hll'l»M>ía a~ t' Wh'Jª, OJO, hortelano, aullar .,u ' ' as a, orno hurtar h • """• desahw, indigno hé , aya, aya, 

te, huir, humano 1,,az'ia roe, arya, zaguán, r r. 

LL.--Y . 

. La _única regla qúe puede dars . 
ngu1r el UIO de estas dos I e para d•s• 

mlllamentd confandi etras, c~yo_soni­
escrib3 ¡¡ en las term !11°5

: ea ~ •1gu1ente: 
m~c1ones illo, illa, de 
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loa diminutivos, como en librillo, miijercilla~ 
En los dem¡ia casos la práctica enseñará. 
cu'-ndo se escribe una de eias letras y cuán-

,. CUESTIONARIO. 

• ~~: letrrs she confunden en ·el uso1 do la otra. 

R. 01! 

Eata letra, que á veces se escribe aencilla 
y i veces doble [rr], tiene dos aonldos, uno 
nave y otro fuerte. Se pronuncia suave­
cuando está en medio de dos vocales, al fin 
de 11ilaba, y cuando 1e halla en medio de una 
conaonante y una vocal con 18s que forme 
una sola 1ílaba; v. g.: c11ro, Marta, btillo. Se 
pronuncia fuerte al principio de palabra, des­
pués de I, n 6 s, y cuando está duplicada, co­
mo en 1oga't, Etel1edo, Conrado, Israel, carro. 

. reg as av para el uso de 1 ,l;• 

.¿Cuándo se escribe ? a r 

~:n q~é casos se us: la q? , 
-<C n que casos se usa la kt 
d uáles son las regl · · 
¿Cuándo se ecribe s ;s para el uso de li et 
.¿ Cuándo se usa la z '! 
¿Qué palabra~ se escriben con 't 
¿Qué reglas hay para usar la _g 
¿Cuándo se escribe hP J? 
¿Qué reg las hay, para usar la 11 
¿Cuántos sonidos tiene l ' y la y'f 
¿ Para q ' · ª r. • . ? ue sirve la u en las sil b •qm a u qir,e, 

Las voces siID'plE'S que comienz ,n por 1, 
como roga1, 1ey, la duplican cuando se les ACENTO ESCRITO. 
antepone otra palabra para formar compues· i 

ws, ooui.o p<moga1, viney. E · ui s una rayita inclinada de derecha . 

U. fud~d;~;~! :~:J~ca1 jobre alguna vo!i~ 
• 16dico· e ugar del acento pro-

Bita letra, que se escribe en las 1ilabal NO tod 1 • • 
gue, gui, qu,e, qui, y no se pronuncia, sirve 811 fa acentu ª~ 6 as hpalabras se acentúan Para 
las doe primeras para dar á ·la g el IIOJIÍallt re()'laa q aci. n in de tenerse preae~tee l•• ..,.ve. 1 ce ue siguen: -

. Los monosílabos por lo general ne> 

• 

, 

f 

¡ 
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se acentúan, á. excepción de los •aiguientell; 
0, se acentúa cuando es preposici6n, como ea 
amo á Dios, y e, o, u, cuando son conjuncio­
nes, como en Pedro é Ignacio, Pedro 6 Igna­
cio, mujer ú h=bre, y no se acentúan cuan­
do son los nombre& de las vocales, como la a, 
la e, etc. El, si es pronombre, como él vie­
m, y no cuando es adjetivo determinlltivo 
indefinido, como el hombre. Jli , cuando es 
pronombre, como es para mí, y no cuando 
es determmativo, como mi lápiz. Tii, cuan• 
do es pronombre, como en tú viste, y no cuan• 
do es determinativo, como en tu capa. Se, 
cuando es inflexión de saber 6 de ser, como 
en sé la lecci6,i , sé e.nudioso, y no cuando es 
pronombre, como en se c1,enta. Sí, cuande es 
prónombe 6 11dverbio, como volvi6 en sí, .i,; 
vino, y no cuando es cor junción, cotilo en si 
eres bueno serás premiado. Cual, quien, sus 
plurales c1.ales y quienes, y cuan y que, se 
acentúan cuando se preguota 6 se expresa ad­
miración, duda, como en ¿quién viene? ¡cuán 

' ligero!; y no en caso contrarío, como en qiiien 
venga sea bien venido. Aun cuando vaya 
deepués del ve1bo, como en no descmiso aún, 
y no cu a" do va antes, como en aun no cle.1-
canso. Ma,1, cuando es advHbio, como en 
estudia má.1, y no cuando es conjunción, co-
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mo en le busco mas l h ll . es verbo ' · "!-0 e ª o. De cuando-
' como en dile que l ,u ' 

es preposición como de u,,,_! no cuando , amor e hiJo. 

2-11 Las voces agud d á Jaba terminadas en las e m s de una si-
tú

• ro~.oon6n s an, como en café r i6 , , se acen-
do terminan en c¿ 1eu71: n, cortes, Y no cui n-
como en le.brel mor~dter; otr': consonante, . 
voz aguda pr;cede in . . ero SI al fin de la. 
cal fuerte é la d'bºl mediatamente una vo­
rá en todo caso e J acentuada, ésta lleva­
Taíz, baúl. acento ortográfico, como en 

_Cuando el acento deb 1 ba que teD a d. a co ocarae en s tia-
vocal fuert: 6 lptongo, se escribirá sobre la 
aon débi1011· 'v s~ be la s_~gun~a si las dos 
tongos llev;o ·ef ~:s:pie, ben:1uí. Los trip-
como en des . • L • en la vocal fuerte 1¡n eciais. > .. 

cate: n ~as voces graves terminadas en vo­
mr' en s, no se acentúan, como ra o 

gen, Ceres, y se acentúan cuando t' . y ► 
Jl<;'r consonan te que no sean n. • ermrnan 
:¡nz, árbol, mártir. Pero si la v~/• como lá­
Junt~ dos vocales de la penúlf grave l~e':a 
ma silaba aunque te . ima Y la ulh-,' . rmme en vocal en s 6 • 
se acentua Bl la primera vocal es d!b'l n, 
en María dúo Jcer=• t , e 1 , com~. ' ' vu,ias, eman. 


